
航行自由非橫行自由
王毅：有人想攪渾南海 中國不答應

香港文匯報訊（記者 葛沖 兩會報道）外交部長王毅8日在

北京舉行中外記者會，其間兩度被問及南海問題。面對外媒

的刁鑽提問，王毅的回應擲地有聲：航行自由並不等於橫行

自由，如果有人想把南海攪渾，把亞洲搞亂，中國不會答

應。對於南海仲裁案，王毅強調，菲律賓的一意孤行，顯然

有幕後指使和政治操作。對於這樣一場走了調、變了味的所

謂仲裁，中國恕不奉陪。
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今日兩會看點
人大

■上午9時 代表小組會議，審議預算報告

■下午3時 第二次全體會議，聽取全國
人大常委會委員長張德江關於全國人
民代表大會常務委員會的工作報告，聽
取全國人大常委會副委員長李建國關於
中華人民共和國慈善法草案的說明

政協

■上午9時 小組會議，討論計劃報告和
預算報告

■上午9時 全國政協常委、教科文衛體
委員會副主任黃潔夫等5位政協委員
在梅地亞中心召開關於「惠及民生共
享發展」的新聞發佈會。

■下午3時小組會議，討論計劃報告和

預算報告

整理：記者 張聰

王毅記者會要點
南海問題：

■中國在自己島礁上建設防禦設施，這
是國際法賦予的自保權和自衛權。中
國在南沙島礁上不僅建設必要的防禦
設施，更多的是民用設施，是向國際
社會提供公共產品。中國最希望維護
南海的航行自由。南海是目前世界上
最安全、最自由的航道之一，但航行
自由並不等於橫行自由。

台灣問題：

■兩岸同屬「一中」，堅持「九二共
識」。

中美關係：

■中美要直面和解決問題，擴大和深化
合作，同時努力把摩擦、分歧變成合
作。未來不管美國的政府和領導人如
何更替，希望中美都一起沿着構建不
衝突、不對抗、相互尊重、合作共贏
的中美新型大國關係這條正確道路堅
定走下去。

中日關係：

■俗話說「治病要斷根」，對中日關係
而言，病根就在於日本當政者的對華
認知出了問題。面對中國的發展，究
竟是把中國當作朋友還是敵人？當作
夥伴還是對手？日方應該認真想好這
個問題，想透這個問題。

中東問題：

■中國在中東不搞勢力範圍，也不尋求
代理人，中國要做的，就是本着客觀
公正態度，着力勸和促談，光明磊
落、坦坦蕩蕩。中國願意在共建「一
帶一路」框架下，更加積極地和中東
國家深化各領域互利合作。

朝核問題：

■ 2270號決議需要全面完整地加以執
行。制裁是必要手段，維穩是當務之
急，談判是根本之道。半島問題的最
終解決，要綜合施策，對症下藥，一
味迷信制裁和施壓，實際上是對半島
的未來不負責任。

整理：記者 葛沖

香港文匯報訊（記者葛沖兩會報道）日前，聯合國
安理會通過被評價為史上最嚴厲的對朝制裁決議。對
於中方將如何執行決議，王毅表示，中國作為安理會
常任理事國，我們有責任也有能力執行好安理會通過
的各項決議，包括2270號涉朝的決議。他說，中方認
為，2270號決議需要全面完整地加以執行。「制裁是
必要手段，維穩是當務之急，談判是根本之道。」

不會坐視破壞半島穩定

聯合國安理會決議中，禁止朝鮮出口礦物，但民生
物項是例外的，那麼，中國政府將對民生和非民生怎
樣進行劃分？對此，王毅表示，大家對民生應該是有
共識的。他說，「在執行決議的過程當中，我們會本
着客觀和公正的態度，對此進行必要的評估、認定以
及監督。」
事實上，2270號決議不光有制裁，還重申要支持六

方會談，要求各方不要採取任何可能加劇局勢緊張的
行動。
「目前半島局勢劍拔弩張，充滿了火藥味，如果緊

張加劇甚至失控，對各方都將是災難。作為半島的最
大鄰國，中方不會坐視半島穩定受到根本破壞，不會
坐視中方的安全利益受到無端損害。我們強烈敦促各
方理性克制，不要再激化矛盾。」王毅表示，「半島
問題的最終解決，要綜合施策，對症下藥，一味迷信
制裁和施壓，實際上是對半島的未來不負責任。」

中國既重情義也講原則
對於朝鮮半島一旦發生戰爭，中國會否再來一次

「抗美援朝」問題，王毅表示，中國既重情義，也講
原則。
「我們珍視同朝鮮的傳統友好，朝鮮要謀發展、求

安全，我們願意提供支持和幫助。但同時，我們堅持
半島無核化的立場毫不含糊，對朝方推進核、導計
劃，我們不會遷就。應該清楚地看到，無核才能和
平，對話才是出路，合作才能共贏。」

解決朝核：綜合施策對症下藥
「中國外交在忙啥？」這是普羅

大眾關心的問題。王毅外長昨天給
出了「忙得很有必要、很有收穫」
的答案。

王毅外長這個問題如數家珍，款
款道來。今年1月，習近平主席訪問伊朗後4天，
首列「義烏—德黑蘭」貨運班列通車，義烏7萬多
家商戶有了成本更低、效率更高的運輸通道；截
至目前，6個國家與中國互免普通護照簽證，13個
國家單方面允許中國公民免簽入境，36個國家單
方面允許中國公民辦理落地簽證……

一次次出訪，中國領導人親自為「中國製造」
站台，做超級「推銷員」。更多的中國商品走出
國門，更多產能得到釋放，更多就業機會得以創
造。巴西牛肉、秘魯鱷梨等更多來自各國的美
食，也端上了中國人的餐桌。

尼泊爾8.1級強震、也門炮聲隆隆、利比亞戰火
熊熊……據統計，僅2015年一年，外交部和駐外
使領館就處理了8萬多宗領事保護和協助案件，每
6分鐘就有1宗。「外交部全球領事保護與服務應
急呼叫中心」12308熱線協助處理領事保護與協助
案件1.5萬宗。

王毅外長沒來得及講更多的故事。但3年間，他
的烏髮變成了白髮，這難道不是「中國外交忙什
麼」最好的答案嗎？！ ■記者葛沖
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中國外交在忙什麼？

「南沙群島是中國的固有領土，只要是炎
黃子孫，都守土有責。我們從來沒

有，也不會提出新的領土要求。」8日的外長記
者會上，針對外國記者在南海問題上咄咄逼人
的問題，王毅鄭重指出，中國在自己島礁上建
設防禦設施，這是國際法賦予的自保權和自衛
權。他說，「中國不是在南沙最早部署武器的
國家，也不是部署武器最多的國家，更不是軍
事活動最頻繁的國家。現在大家都在談論軍事
化，但是我想軍事化這頂帽子扣不到中國頭
上，有更合適的國家可以戴。」

南沙設施將邀請外媒採訪
那麼，中國政府什麼時候會允許外國人，包
括外國記者去訪問南海的島礁？王毅指出，中
國在南沙島礁上不僅建設必要的防禦設施，更
多的是民用設施，是向國際社會提供公共產
品。「這些設施正在建設的過程當中，等將來
建設完成，具備了條件之後，我們當然會考慮
邀請各方面的記者，包括外國的記者到這些島
礁上去參觀採訪。」
對於航行自由的問題，王毅強調，作為南海
最大的沿岸國，中國最希望維護南海的航行自
由。他說，實際上在中國和本地區國家的共同
努力之下，南海是目前世界上最安全、最自由
的航道之一。他提醒，航行自由並不等於橫行

自由，如果有人想把南海攪渾，把亞洲搞亂，
中國不會答應，本地區絕大多數國家也不會允
許。

中國有信心維護南海和平
同時，王毅還詳細介紹了中國為維護南海和

平穩定所作的各種積極努力，其中包括中國主
動提出盡快設立兩條熱線：「海上緊急事態外
交熱線」和「海上聯合搜救熱線」。王毅說，
「這些都充分地展示了中方的誠意。當然，這
些努力由於個別國家的干擾阻撓，進展得不是
那麼迅速，但是我想中國完全有能力，也有信
心同東盟國家一道，共同維護好南海的和平發
展大局。」

■外交部長王毅昨日就「中國的外交政策和對外關係」的相關問題回答中外記者提問。王毅在回答南海問
題時指出，航行自由並不等於橫行自由，如果有人想把南海攪渾，把亞洲搞亂，中國不會答應。
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■外國記者向外長王毅提問。 新華社

■朝鮮上月初發射「光明星4號」衛星，被外界質疑
實為發射長程導彈。

■美國海軍「史坦尼斯」號航母戰鬥群近日駛
入南海炫耀武力。
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